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El Informe PISA coloca a Castilla y León a la cabeza de España en resultados académicos, 
sin embargo, nos preocupa la ideologización, el rechazo a la cultura del esfuerzo, la 
burocratización…

Siempre ha sido noticia intere-
sante la elección de un Papa, el 

nombramiento de un obispo o de un 
párroco o de otros cargos eclesiásti-
cos… Desgraciadamente la escasez 
de sacerdotes ya no crea tantas ex-
pectativas, a principio de cada curso, 
como en otras épocas. Sin embargo, 
si resultan sorprendentes los nom-
bramientos que hace el Papa Fran-
cisco por su novedad y originalidad. 
Él sabe muy bien que el futuro de la 
Iglesia depende fundamentalmente 
del Espíritu Santo, pero no por ello 
es menos importante elegir a las per-
sonas adecuadas.

Tradicionalmente la mayoría de 
los nombramientos se veían venir, 
pues había candidatos que soñaban 
y creían tener méritos y derechos 
para acceder a determinados pues-
tos. Francisco, enemigo del “carreris-
mo”, rompe estos esquemas clásicos, 
lo cual es muy de agradecer, aunque 
haya candidatos que se sientan frus-
trados y le surjan al Papa enemigos 
por todas partes. 

Tenemos, entre otros muchos, ade-
más de los nuevos cardenales, tres 
ejemplos recientes. El primero el de 
Monseñor Francisco José Prieto para 
arzobispo de Santiago, Paco para los 

amigos, un gran sacerdote. El segun-
do el del nuevo arzobispo de Madrid, 
el hasta ahora obispo auxiliar José 
Cobo, que, además ha sido creado 
cardenal. Finalmente Don Víctor 
Manuel Fernández, “Tucho”, como 
Prefecto del Dicasterio para la Doc-
trina de la Fe. 

Somos conscientes de que estos 
gestos de Francisco son muy critica-
dos e incomprendidos por algunos, 
pero, si lo miramos desde la confian-
za en que el Espíritu Santo no aban-
dona a su Iglesia, debemos estarle 
muy  agradecidos.
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PEREGRINACIÓN 
DIOCESANA A 
LOURDES 2023

El día 2 del presente mes daba comienzo 
la Peregrinación Diocesana a Lourdes, con 

la participación del Obispo de Astorga 
que organizaron desde la Hospitalidad de 

Lourdes de Astorga.
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Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!
En el Evangelio de hoy Jesús dice: «El que recibe a un profeta por-

que es profeta, tendrá recompensa de profeta» (Mt 10,41). Tres veces 
la palabra “profeta”. Pero, ¿quién es el profeta? Hay quien lo imagina 
como una especie de mago que predice el futuro; pero esta es una idea 
supersticiosa y el cristiano no cree en las supersticiones. Otros pintan al 
profeta solo como un personaje del pasado, que existió antes de Cristo 
para preanunciar su llegada. Y Jesús mismo hoy habla de la necesidad 
de acoger a los profetas; por lo tanto, existen todavía, pero, ¿quiénes 
son? ¿Quién es el profeta?

Profeta, hermanos y hermanas, es cada uno de nosotros: de hecho, 
con el Bautismo todos recibimos el don y la misión de la profecía 
(cf. Catequismo de la Iglesia Católica  1268). Profeta es aquel que, en 
virtud del Bautismo, ayuda a los demás a leer el presente bajo la acción 
del Espíritu Santo. Todos somos profetas, testigos de Jesús «para que la 
virtud del Evangelio brille en la vida diaria, familiar y social» (Lumen 
Gentium, 35). El profeta es un signo vivo que muestra Dios a los demás, 
el profeta es un reflejo de la luz de Cristo en el camino de los hermanos. 

El Señor en el Evangelio pide acoger a los profetas; es importan-
te que nos acojamos unos a otros como tales, como portadores de un 

mensaje de Dios, cada uno según su estado y su vocación y hacerlo 
allí donde vivimos. El Espíritu ha distribuido dones de profecía en el 
santo Pueblo de Dios: he aquí por qué está bien escuchar a todos. Así 
se busca la verdad y se difunde un clima de escucha de Dios y de los 
hermanos, en el que las personas no se sienten acogidas solo si dicen 
lo que me gusta, sino que se sienten aceptadas y valoradas como dones 
por lo que son.

¡Pensemos en cuántos conflictos se podrían evitar y resolver así, po-
niéndose en escucha de los demás con el sincero deseo de comprender-
se! Preguntémonos entonces: ¿Yo sé acoger a los hermanos y a las her-
manas como dones proféticos? ¿Creo 
que los necesito? ¿Los escucho con 
respeto, con el deseo de aprender? 
Porque cada uno de nosotros nece-
sita aprender de los demás.

Que María, Reina de los Profetas, 
nos ayude a ver y a acoger el bien 
que el Espíritu ha sembrado en los 
demás.
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Los cristianos, al igual que el resto 
de ciudadanos, tienen el derecho y 

el deber participar en la vida pública, ya 
sea con sus votos a la hora de elegir a los 
gobernantes o presentándose ellos mismos 
como candidatos. No hay ningún partido 
político que represente a la Iglesia, pero lo 
ideal sería que los diferentes partidos to-
maran en consideración lo que llamamos 
el “humanismo cristiano”. Se trataría de 
defender los valores del Evangelio: la dig-
nidad de la persona, la justicia, la verdad, 
la defensa de la vida en todas sus etapas, 
el trabajo, la paz, la familia, el amor al 
prójimo, la solidaridad, la educación… y, 
por supuesto, no perder de vista el sentido 
trascendente de la vida, que se fundamenta 
en Dios.

No entendemos que haya partidos que, 
sistemáticamente, tratan de arrojar a Dios 
de sus planteamientos, como si Dios no 
existiera o fuera algo sin importancia, lle-

gando a despreciar el hecho religioso o in-
cluso a la agresividad contra los creyentes. 
No es que pretendamos que el estado sea 
confesional, pero sí que se respete a los cre-
yentes. En realidad para muchas ideologías 
el cristianismo es un enemigo a batir. Pa-
rece, pues, absurdo que los cristianos tiren 
piedras contra su propio tejado.

Otros no manifiestan esa inquina contra 
el hecho religioso cristiano y hasta dicen 
defender algunos de sus principios, espe-
cialmente en materia social, pero a la hora 
de la verdad, en la práctica dejan bastante 
que desear. No es lo mismo hablar de justi-
cia social que llevarlo a la práctica. 

Sin duda un punto clave es el referido 
al tema de la educación, de la enseñanza. 
Siendo un tema tan importante, a la hora 
de votar, deberíamos plantearnos cómo 
tratan el tema de la libertad de enseñanza o 
la formación religiosa y moral de los alum-
nos, que va mucho más allá de la clase de 

religión, pues incluye el hecho de tratar de 
imponer desde el gobierno de turno deter-
minadas ideologías.

Otro tema a tener en cuenta es el trata-
miento de la familia. No es lo mismo de-
fender la institución familiar que intentar 
destruirla o desnaturalizarla. Y, sobre todo, 
hay una línea roja que no deberíamos per-
mitir que se traspasara: el derecho a la vida 
en todas sus etapas. La sociedad se ha ido 
acostumbrando a ver como normal algo 
tan cruel como el aborto. Quien no defien-
de al ser humano cuando es más pequeño e 
indefenso y considera como un derecho la 
destrucción de los hijos ya no puede tener 
credibilidad en el resto de sus promesas, 
pues empieza por fallar en lo fundamental. 
No debería ser indiferente para un cristia-
no votar a quien atenta con un derecho tan 
sagrado como es la vida humana desde sus 
comienzos hasta el final.

Máximo Álvarez Rodríguez

LA VIÑA DEL SEÑOR El voto cristiano

Papa Francisco ÁNGELUS Domingo, 2 de julio de 2023
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Si has estado presente en un acontecimiento 
de tu parroquia, grupo, movimiento...

Sólo tienes que mandarnos un 
correo electrónico con el texto de 
la noticia y una foto ilustrativa.
La incluiremos en nuestra revista 
diocesana.

dia7@diocesisastorga.es//medioscomunicación@diocesisastorga.es

Colabora con

Envíanos tu noticia



www.diocesisastorga.es

LA EDUCACIÓN A EXAMEN
Acabamos de dejar atrás el período lectivo escolar 2022-

2023, buen momento para echar la vista atrás y reflexionar 
sobre la deriva que va tomando la educación en nuestro país 
y, particularmente en nuestra Autonomía. Sin duda es uno 
de los ámbitos en que los castellanos y leoneses debemos 
estar más orgullosos, por cuanto, según el informe PISA, 
somos la región española que mejores resultados obtiene en 
el territorio de la OCDE. También la única región española 
que siempre se coloca a la cabeza del “ranking” de PISA en 
todas las competencias evaluadas en alumnos de 15 años, 
y que se centran tanto en la comprensión lectora, como en 
matemáticas, como en la capacidad global. Además, alcan-
za una alta calificación en equidad e integración social, con 
pocas diferencias entre los que logran mejores puntuaciones 
y peores y entre los centros públicos y privados. Y, en fin, 
tiene muy pocos estudiantes entre los peores y muchos entre 
los mejores.

A la hora de explicar el motivo, los expertos aluden a 
varios factores combinados. El primero lo encuentran en el 
gasto: nuestra comunidad gasta más “per cápita” que la me-
dia española. Hay otras comunidades que gastan parecido, 
o incluso más, y sin embargo no logran los mismos resulta-
dos, lo que significa que éste no es el único factor. Se apunta 
también a la importancia que, tradicionalmente, la familia 
y el propio ambiente social le han venido concediendo a la 
educación. 

La gente de nuestra tierra está acostumbrada a las difi-
cultades y al esfuerzo y, desde hace tiempo, viene conside-
rando la educación como una herramienta indispensable 

para abrirse paso hacia el futuro. Eminentemente rural, sin 
grandes posibilidades de enriquecimiento rápido, se ha ido 
consolidando una cultura del esfuerzo en el estudio que ha 
dado resultados. De hecho, son muchas las familias que han 
invertido todo en dar una buena educación a sus hijos.

Los últimos factores señalados apuntan al menor lastre 
que supone la necesidad de integrar inmigrantes, por ser 
una tierra donde su presencia ha sido menor que en otras re-
giones españolas. Y, en fin, al pequeño tamaño de las clases, 
lo que permite una enseñanza más personalizada.

Hasta aquí, todo de color de rosa. Pero también hay otra 
cara más triste, la que nos ofrecen últimamente la falta de 
especialistas, la movilidad de los profesores, las medias jor-
nadas… Todo apunta a que, en Castilla y León tenemos muy 
buenos docentes, pieza clave del puzle, pero últimamente 
se ve crecer en ellos la preocupación y el descontento. Las 
reformas educativas, y concretamente la última, han colado 
elementos perturbadores como la ideología: se lee la historia 
desde la mentalidad de hoy y se tacha a los filósofos clásicos 
de machistas, se insiste en la Ley Trans, se apuesta por el 
animalismo… En último término, se recalca lo ideológico, 
dejando en un segundo término el contenido.

Por otra parte, se comete el error de considerar que el 
niño va al colegio a divertirse, a ser feliz y que, por lo tanto, 
no se le puede perturbar con normas ni con exigencias espe-
ciales; y se ponen las habilidades centradas en el hacer, por 
encima del saber, de los conocimientos. En consecuencia, 
mientras cada vez hay más niños que no saben ni leer, se 
ponen cada vez más dieces, pueden pasar de curso e incluso 
obtener el título de la ESO sin límite de suspensos, pueden 
ir a la Selectividad con una asignatura pendiente, etc. 

Por su parte, los profesores se cansan de rellenar papeles 
para una evaluación cualitativa. Además -apuntan- aunque 
se han gastado cantidades ingentes, por ejemplo, en com-
prar dispositivos electrónicos, sin tener en cuenta las conse-
cuencias que su uso acarrea, se han desatendido demandas 
como la que se refiere a la bajada del número de alumnos por 
clase. La educación nos preocupa.

+ Jesús, Obispo de Astorga
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CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

En Castilla y León tenemos 
muy buenos docentes, 
pieza clave del puzle, pero 
últimamente se ve crecer 
en ellos la preocupación y el 
descontento.

Según el informe PISA, 
somos la región española que 
mejores resultados obtiene en 
el territorio de la OCDE.
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El pasado día 2 de julio se llevó a cabo la XV Rome-
ría al Pantano de Bárcena, donde los pueblos de Bárcena 
del Bierzo y Posada han rendido homenaje a los difuntos 
cuyos restos quedaron sepultados para siempre bajo el 
agua.

La procesión comenzó a las 10 de la mañana con la sali-
da de la Iglesia de Bárcena de la carroza con las imágenes 
de San Roque y Santa María Magdalena, camino del alto 
de Carropella, donde se concentraba el público que los 
acompañaría hasta el Bosque de los recuerdos.

A la 1 de la tarde tuvo lugar la ofrenda floral en el pan-
tano. Allí familiares y amigos echaron flores al agua en 
recuerdo de sus difuntos de Posada y Bárcena, que queda-
ron sepultados bajo el agua junto con muchos recuerdos. 
Alguno de los presentes comentaba que había abando-
nado el pueblo con la edad de 10 años.  Para él era una 
nueva aventura y, cuando cruzó el puente y vio llorar a su 
madre, no entendía el porqué, si bien con el paso de los 
años entendió que lo que para él era una aventura, para su 
madre era una despedida muy dolorosa.

La jornada continuó con la presentación de Romero 
Mayor 2023 que este año recayó en el sacerdote D. Al-
berto Morán Luna a quien entregaron el correspondiente 
pergamino de acreditación.

A las 2 de la tarde, se celebró una Misa Campestre, 
presidida por el Romero Mayor D. Alberto Morán y con-

celebrada con el párroco de Bárcena D. Máximo Álvarez, 
amenizada por el grupo Coral Siloa.

Para finalizar el día, disfrutaron de una comida popular 
todos juntos.
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XV ROMERIA DEL PANTANO DE BARCENA

ACTUALIDAD DIOCESANA

Las visitas nocturnas regresan este verano a la 
Catedral de Astorga para hacer disfrutar a sus vi-
sitantes de una manera diferente de ver el templo 
asturicense.

Los viernes y sábados, a las 21:30h durante los me-
ses de julio, agosto y septiembre la Catedral de Astorga 
abre sus puertas con una exclusiva visita, donde se podrá 
explorar y disfrutar del encanto de pasear por su interior 
mientras se va iluminando a su paso. Una manera dife-
rente de descubrir los diferentes estilos arquitectónicos 
y accediendo a unas vistas espectaculares de la noche 
astorgana.

Las entradas se encuentran ya disponibles en la web 
de la Catedral www.catedralastorga.com y en la taquilla.

LA CATEDRAL RETOMA LAS VISITAS NOCTURNAS
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ACTUALIDAD DIOCESANA

La Hospitalidad de Lourdes de Astorga ha organi-
zado la Peregrinación Diocesana a Lourdes del 2 al 7 
de julio con la participación del Obispo D. Jesús. 

Tras varios meses organizando esta Peregrinación desde 
la Hospitalidad de Lourdes de Astorga emprendieron el 
viaje el domingo 2.

Al día siguiente ha tenido lugar la Presentación de la 
Peregrinación en el Santuario de Nuestra Señora de Lour-
des. Por la tarde celebraron la Misa de Apertura en la Ba-
sílica de la Inmaculada y pasaron por la Gruta para termi-
nar guardando una foto de recuerdo delante de la Basílica 
del Rosario.

El tercer día de la peregrinación comenzó con el Vía 
Crucis de enfermos para quienes no pudieran por sus li-
mitaciones realizar el Vía Crucis de Montaña que otros 

de nuestros peregrinos realizaron. A media mañana par-
ticiparon en la celebración Penitencial en el Santuario de 
Bernardette Coté Carmel y por la tarde en la Eucaristía en 
la Basílica del Rosario.

Para el miércoles día 5 celebraron a las 9 y media de 
la mañana la Misa Internacional en la Basílica de San Pío 
X junto con todos los españoles que se encuentran allí de 
peregrinación. Este día por la tarde tuvieron tiempo de 
ocio para poder visitar lugares cercanos a Lourdes o inclu-
so Lourdes para los que peregrinaban por primera vez y no 
conocían la zona. Por la noche la Procesión Mariana y la 
adoración eucarística.

Para el penúltimo día en Lourdes, participaron en la 
Misa en la Gruta y tras ella, con todos los donativos de la 
Diócesis, adquirieron un cirio que ofrecieron en nombre 
de todos los diocesanos. Por la tarde, no faltaron a la Pro-
cesión Eucarística en la Basílica de San Pío X.

El último día de la peregrinación partieron de Lourdes 
dirección Astorga por la mañana y a su llegada, se dirigie-
ron a la Catedral para celebrar la Misa de Envío.
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PEREGRINACIÓN DIOCEANA A LOURDES 2023

ACTUALIDAD DIOCESANA

Presentación de la Peregrinación Diocesana.

Momento durante una celebración

Encendiendo el cirio ofrecido.
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Había nacido en Robledo de la 
Valduerna, cuando nuestros pueblos 
tenían gente, cura y familias con hijos 
que eran vida y esperanza, también 
para la Iglesia, que vio llegar al Semi-
nario y diversas congregaciones reli-
giosas, vocaciones que, si no siempre 
perseveraron, pero nunca dejaron de 
ser cimiento de cristianos que tenían 

claro el gozo de la fe vivida con serena normalidad.

Pepe Lobato era bueno y sensato, responsable y amable 
sin empalago, inteligente sin pretensiones de ser nada y 
con un sano humorismo que no hiere. No estoy haciendo 
el elogio obligado de alguien cuyos méritos sean discuti-
bles, sino de una persona que conocí muy de cerca, com-
partiendo gozos y preocupaciones, horas y horas de viaje 
y de humo…  Un hombre bueno que tuvo y cumplió con 
ejemplar respeto y eficacia un servicio de iglesia, que seria 
injusto no agradecer.  Era “el chofer” del Obispo, para iden-
tificarlo con facilidad, cuando esa responsabilidad formaba 
parte, no de los adornos superfluos de la autoridad, sino 
de los servicios imprescindibles para que las cosas funcio-
naran bien en la vida pastoral, en la que el Obispo era y es 
capítulo central, pero además supo cumplir con eficacia la 
no innecesaria tarea de organizar las cotidianas visitas que 

recibía un Obispo que nunca filtró a quien recibía. Amabi-
lidad, sonrisa, saber disculpar, saber estar y saber cuidar los 
detalles delicados de esas tareas. Pepe supo acompañar con 
afecto al Obispo, en lo cotidiano y haciendo que los viajes 
tuvieran siempre la certeza no improvisada de la puntua-
lidad, del cuidado exacto del vehículo para no tener desa-
gradables sorpresas en el funcionamiento y con una pro-
fesionalidad sin tacha como hábil conductor, que es como 
tener un seguro de vida y de tranquilidad. Discreto, leal y 
disponible siempre. Por ello creo que cumplió en la Dióce-
sis una tarea pastoral indiscutible, que tantas veces, hemos 
negado a los laicos que sirven a la Iglesia, tarea que merece 
al menos, el reconocimiento agradecido de unas palabras 
y de una oración. Falleció el 4 de julio y personalmente 
me ha dejado dolor, pero al tiempo el consuelo de recordar 
su acertada tarea bien cumplida, que tras los cambios que 
siempre, y no siempre con acierto, traen los relevos en los 
organigramas de las instituciones volvió al sereno vivir de 
la tierra, a Posada donde recibió sepultura para con su ben-
dita Angelines, llenar días y años de silencio, de trabajo, 
de oración. Que la Madre de Castrotierra que es para la 
Valduerna referente de la mejor ternura de Dios, le abrace 
y le pague los infinitos momentos que, sirviendo al Obispo 
y a la Diócesis, nos sirvió a todos. 

MAG

El Museo de los Caminos del 
Palacio de Gaudí presenta como 
“Pieza del Mes” un relieve oval 
de Santiago a Caballo que se ex-
pondrá en la segunda planta del 
Palacio de Gaudí durante todo el 
mes de julio.

Se trata de relieve oval del últi-
mo tercio del siglo XVIII, que re-
presenta a Santiago a caballo y que 
es probable que formase parte de 
algún retablo como elemento de-
corativo. Este mes de julio se con-
memora a Santiago como patrón 
de España. Tras sus huellas se constituyó el Camino de 
Santiago que en Astorga y comarcas tiene un destacado 
significado y al que se dedica la sala Provisorato en el 
Museo de los Caminos.

Elegante en su ejecución, Santiago el Mayor se muestra 
como jinete airoso, blandiendo su espada con la diestra, 
capa al aire y sin señas que definan su identidad santia-

guista. El limitado espacio oval con 
el que se resuelve esta escena se com-
pleta con un soldado sometido y to-
cado con un turbante oriental y un 
tambor en clara referencia bélica.

Esta versión iconográfica de San-
tiago, nace en la Edad Media, a par-
tir de una miniatura del Tumbo B de 
la Catedral de Santiago de Compos-
tela. Con el apóstol sobre un caballo, 
derrotando a sus enemigos represen-
tados como guerreros musulmanes a 
los pies del equino. Así se recuerda 
su legendaria y milagrosa interven-

ción en la batalla de Clavijo en favor de los cristianos.

El Barroco fue un momento de máxima difusión de esta 
escena, buscando en ella un alto grado de efectismo e in-
tenciones triunfales.

Este relieve oval se podrá ver durante todo el mes de 
julio y al finalizar el mes se expondrá junto con las otras 
piezas de meses anteriores en el Palacio de Gaudí.

JOSÉ LOBATO, EL CHOFER DEL OBISPO BRIVA

UN RELIEVE DE SANTIAGO A CABALLO SE CONVIERTE EN LA 
“PIEZA DEL MES” DE JULIO
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Evangelio: MATEO 13,1-23
Aquel día salió Jesús de casa y se sentó junto al mar. Y acu-

dió a él tanta gente que tuvo que subirse a una barca; se sentó 
y toda la gente se quedó de pie en la orilla. Les habló muchas 
cosas en parábolas: -Salió el sembrador a sembrar. Al sembrar, 
una parte cayó al borde del camino; vinieron los pájaros y 
se la comieron. Otro parte cayó en terreno pedregoso, donde 
apenas te¬nía tierra, y como la tierra no era profunda, brotó 
en seguida; pero cuando salió el sol, se abrasó y por falta de 
raíz se secó. Otra poco cayó entre abrojos, que crecieron y lo 
ahogaron. Otra cayó en tierra buena y dio fruto: una, ciento; 
otra, sesenta; otra, treinta. 

Vosotros, pues, oíd lo que significa la parábola del sembra-
dor: si uno escucha la palabra del reino sin entenderla, viene 
el Maligno y roba lo sembrado en su corazón. Esto significa 
lo sembrado al borde del camino. Lo sembrado en terreno 
pedregoso significa el que la escucha y la acepta enseguida 
con alegría; pero no tiene raíces, es inconstante, y en cuanto 
viene una dificultad o persecución por la palabra, enseguida 
sucumbe. Lo sembrado entre abrojos significa el que escucha 
la palabra; pero los afanes de la vida y la seducción de las 
ri¬quezas ahogan la palabra y se queda estéril. Lo sembrado 
en tierra buena significa el que escucha la palabra y la entien-
de; ese da fruto y produce ciento o sesenta o treinta por uno.

COMENTARIO DEL EVANGELIO
El discurso en parábolas lo utiliza Jesús para acercar al 

Reino a la gente humilde y sencilla. Si nos fijamos en la 
parábola que hoy proclamamos, la semilla es la palabra de 
Dios, el mensaje de Jesús. Se siembra con abundancia, a 
boleo, sin pensar que parte de la semilla va a caer en terreno 
inadecuado. Es la parábola del sembrador, no la del cosecha-
dor. El Divino Sembrador nos confía a nosotros la tarea de 
ser sembradores, sin pretender ser cosechadores.

A nosotros, pues, nos toca sembrar el mensaje, a pesar del 
desprecio, que encontremos e incluso el rechazo y la oposi-
ción frontal y también, a pesar de lo larga y penosa que se 
nos pueda hacer la espera del fruto.

La parábola insiste en la calidad del terreno receptor, que 
también somos nosotros, mejor o peor receptores.

A veces somos como roca sobre la que rebota la semilla y 
resbala el agua –la gracia de Dios fecundadora–.

Otras veces somos camino, que todos pisan al pasar o al 
que llegan los pájaros  y se lleva el grano.

Otras veces somos terreno en el que crece todo tipo de 
hierbas y zarzas, que chupan el agua fecundadora y ahogan  
apenas brota la semilla.

Pero quisiéramos ser esa tierra buena, bien labrada, que 
se deja fecundar por la lluvia y produce mucho fruto.

En este evangelio hace Jesús alusión a un proverbio cam-
pesino (“Porque al que tiene se le dará y tendrá de sobra, y al que 
no tiene, se le quitará hasta lo que tiene”) v.12, que en vez de 
aplicarlo al dinero u otros bienes él lo aplica a su persona y 
suena as´: “Porque al que tiene fe en Jesús se le dará y tendrá 
de sobra, fe en Jesús y al que no tiene fe en Jesús, se le quitará 
hasta lo que tiene de fe en Jesús”      Pío Santos Gullón

PARÁBOLA DE LA MISIÓN: TIEMPO DE SIEM-
BRA NO DE COSECHA

La parábola de la semilla describe el misterio del Reino 
de Dios. Hemos hecho lo mejor que hemos sabido, pero, ¿y 
el fruto? Misterio de la libertad humana que puede acep-
tar o rechazar lo mejor. Es la parábola de la misión en la 
que cuenta esfuerzo de la siembra y no la preocupación 
por la cosecha. ¡Estamos en tiempo de sembrar! No del 
triunfo de los cosechadores. ¡Todos somos campo, ara-
da y sementera divinos! Sembrar con esfuerzo y recoger 
con alegría es tarea del discípulo, que acoge y deja fructifi-
car la semilla de la Palabra de Dios.

1ª Lectura: ISAÍAS 55,10-11
Esto dice el Señor: - “Como bajan la lluvia y la nieve 

desde el cielo, y no vuelven allá, sino después de empapar 
la tierra, de fecundarla y hacerla germinar, para que dé se-
milla al sembrador y pan al que come, así será mi palabra, 
que sale de mi boca: no volverá a mí vacía, sino que cum-
plirá mi deseo y llevará a cabo mi encargo”.

Notas: El texto de Isaías, que a partir del capítulo 50 
se conoce como Libro de la Consolación, porque en el se-
gundo éxodo de Babilonia es Dios mismo quien guía a su 
pueblo. “La hierba se seca, la flor se marchita pero la Pala-
bra de nuestro Dios permanece para siempre”. ¡Dios es fiel 
y cumple su promesa! Su Palabra es liberadora para Judá y 
para el pueblo creyente: “No volverá a mí vacía, sino que 
cumplirá mi deseo y llevará a cabo mi encargo”.

SALMO RESPONSORIAL 64,10abcd.10e-11.12-13.14  

2ª Lectura: ROMANOS 8,18-23
Hermanos: Considero que los sufrimientos de ahora no 

se pueden comparar con la gloria que un día se nos mani-
festará. Porque la creación, expectante, está aguardando la 
manifestación de los hijos de Dios; en efecto, la creación 
fue sometida a la frustración, no por su voluntad, sino por 
aquel que la sometió, con la esperanza de que la creación 
misma sería liberada de la esclavitud de la corrupción, para 
entrar en la gloriosa libertad de los hijos de Dios. Porque 
sabemos que hasta hoy toda la creación está gimiendo y 
sufre dolores de parto. Y no sólo eso, sino que también 
nosotros, que poseemos las primicias del Espíritu, gemi-
mos en nuestro interior, aguardando la adopción filial, la 
redención de nuestro cuerpo.

Ricardo Fuertes
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MANUAL DE INDULGENCIAS

La Comisión Episcopal para la 
Liturgia ofrece la versión actualizada 
del Manual de indulgencias con las 
nuevas traducciones de las oraciones 
del Misal Romano y las lecturas del 
Leccionario de la Misa, conforme a la 
versión oficial de la Sagrada Biblia 

de la Conferencia Episcopal Española. Este libro es una 
llamada a la conversión. El amplio elenco de oraciones 
recogido aquí, que abarca desde la celebración litúrgica 
hasta las formas más sencillas de piedad popular, nos 
invita a valorar la fuerza de la oración y la alabanza. Se 
unen alabanza y súplica, porque la petición es también 
una forma de alabanza y de reconocimiento de la gran-
deza y bondad divinas. (LIBROS LITÚRGICOS)

Rosi Gutiérrez

Templum libri

En el municipio berciano de Torre del Bierzo, zona hasta hace pocos años minera, en la ladera de un monte poblado de 
arboleda, está San Andrés de las Puentes. Su templo, acogedor y proporcionado, bien restaurado, tiene por patrono a San An-
drés. Sus tres retablos neoclásicos forman un conjunto muy armónico. El patrono es San Andrés, pero tampoco se olvidan de 
celebrar a Santa Bárbara.

San Andrés de las Puentes

AGENDA

EJERCICIOS 
ESPIRITUALES 2023

Lugar:  Casa de Ejercicios “San Francisco de Asís” de 
Astorga.

Fechas:  Domingo 17 de septiembre por la noche 
hasta el viernes 22 con la comida.

Teléfono de la Casa de EE: 987 615 500

Móvil: Ricardo Fuertes 659  455  985

San Andrés de las Puentes


